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El acuerdo con el 
FMI llega en un 
momento desafiante

Bornoroni avanza en 
el desarrollo de su 
estructura territorial

Tarditti recargada: “Es 
inconstitucional que no 
haya mujeres en la Corte”
Por Bettina Marengo

L
a vocal del Tribunal 
Superior de Justicia de 
Córdoba, Aída Tarditti, 
consideró inconsti-

tucional la designación de dos 
miembros varones en la Corte 
Suprema de Justicia de la Na-
ción, que ya tiene otros tres jue-
ces varones, porque incumple 

las normas del Comité para la 
Eliminación de la Discrimina-
ción contra la Mujer (CEDAW), 
a las que Argentina adhirió y que 
tienen rango constitucional. 
“Esa Convención no puede ser 
un cartón pintado. El Estado 
tiene que cumplir o provocar 
una reforma de la Constitución 
Nacional para incumplir las 
normas CEDAW, y repudiarlas. 

Es una cuestión de cumplir o no 
cumplir con la Constitución”, 
sostuvo la jueza, sin mencionar 
al presidente Javier Milei ni a 
sus dos candidatos al máximo 
tribunal, Manuel García Man-
silla, que ya entró por decreto, 
y Ariel Lijo, que tiene dictamen 
de comisión en el Senado pero 
aún no logró dar el salto. 

(Sigue en página 3)

El concejal Piguillem va detrás 
de los alquileres municipales
Por Carolina Biedermann

E
l concejal del bloque de la UCR, Sergio Piguillem, presentó un 
amparo para intimar al Ejecutivo a que informe sobre los inmue-
bles que alquila la Municipalidad y el valor que se destina de los 

fondos municipales a estos pagos.
Según detalló el concejal de la oposición a Alfi l, en noviembre del 

2024 se dirigió a Mesa de Entrada del Palacio 6 de Julio para solicitar la 
información, que, de acuerdo con la Ordenanza N° 10.560, obliga a los 
órganos públicos de la ciudad a brindar los datos que sean requeridos. 
Sobre este pedido no hubo respuesta.

(Sigue en página 6)

Expoagro: Llaryora buscó reconectar con el campo sin raspar a Nación
Por Gabriel Marclé

E
n solo 48 horas, el gobernador Martín Llar-
yora dio señales claras de una vuelta a las 
bases cordobesistas que rigen el accionar 

político del Gobierno desde hace más de dos dé-
cadas. El lunes, con el anuncio de la fi nalización de 
la Autopista Ruta 19, el líder del Partido Cordobés 
puso en juego el eje obra pública, tomo 1 del manual 

de acción cordobesista. El día siguiente, desde 
la Expoagro 2025 en San Nicolás de los Arroyos, 
aplicó el tomo 2, el referido al vínculo con el campo: 
hubo mensaje reconciliador y algunos anuncios, 
todo sin raspar al Gobierno nacional.

Junto a sus pares de Entre Ríos (Rogelio Fri-
gerio), Santa Fe (Maximiliano Pullaro) y Chubut 

(Ignacio Torres), el gobernador cordobés recorrió 
la muestra y aprovechó cada oportunidad que 
tuvo para bancar a los productores, en busca de 
reconectar con un aliado clave del proyecto que 
inició José Manuel de la Sota y que continuó Juan 
Schiaretti. 

(Sigue en página 7)

Ferrer empuja a Juan Negri para el Ersep y 
presionan por la salida de Cortés Olmedo
Por Gabriel Silva

L
a decisión política de retomar el comando 
del partido y avanzar en el reacomodamien-
to de fi chas fue lo que impulsó a la cúpula de 

la UCR a empujar el desembarco de Juan Negri en 
la vocalía del Ersep que todavía ocupa el mestrista 
Facundo Cortés Olmedo. Todo se resolvió en la 

reunión de la Mesa Ejecutiva que se produjo en 
la siesta de ayer y el exconcejal cuenta con el aval 
del presidente del partido, Marcos Ferrer, del resto 
del deloredismo e incluso de algunos actores que 
están dentro de Más Radicalismo y terminaron fi r-
mando el respaldo para el enroque en el organismo 
de control de los servicios públicos.

(Sigue en página 4)

RIO CUARTO

Por Julieta Fernández

“E
speremos que este reclamo sea ge-
nuino y no sea usado para cubrir 
presiones impositivas dentro de la 

provincia” dijo Heraldo Moyetta, presidente de la 
Sociedad Rural Río Cuarto, en diálogo con Alfil. 
El dirigente ruralista se expresó en relación al 
pedido del gobernador Martín Llaryora y otros 

mandatarios provinciales como Maximiliano 
Pullaro (Santa Fe), Rogelio Frigerio (Entre Ríos) 
y Gustavo Valdés (Corrientes) en la ExpoAgro. 
“Cuando el gobierno nacional realmente recortó 
los envíos a las provincias, se acordaron que las 
retenciones no son coparticipables y entendie-
ron el reclamo como justo”, consideró el titular 
de la entidad. 

(Sigue en página 13)

Con cautela, la Rural evalúa 
los nuevos gestos de la Provincia
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Nueva convocatoria a los 
docentes

E
l informante gremial llamó al perio-
dista para avisarle que se avecinan 
novedades en el frente que la Provincia 

mantiene abierto con la UEPC.
Informante Gremial: Amigo, ¿cómo anda? 

Tengo novedades que le van a interesar.
Periodista: Estimado, gusto en escuchar-

lo. Todas las novedades me interesan. Es una 
suerte de enfermedad profesional.

I.G.: Ja, ja. Perfecto. Escuche entonces: la 
Provincia acaba de convocar a la conducción 
de la UEPC para hacerle llegar una nueva 
oferta, a ver si se destraba el conflicto y el año 
lectivo avanza sin más turbulencias.

P.: La tercera sería… la primera se recha-
zó, la segunda ni siquiera pasó el filtro de la 
comisión paritaria…

I.G.: Exactamente. Hasta ahora no hay de-
talles de cómo va a ser la propuesta. Vio como 
es esto… todas estas negociaciones se mane-
jan en gran hermetismo… Lo que sí le puedo 
contar es que en el oficialismo del sindicato, 
que controla el gremio a nivel provincial, hay 
expectativa.

P.: ¿Y en la oposición?
I.G.: En la oposición son más escépticos… 

De primera, creen que todas estas marchas 
y contramarchas en la negociación son un 
mecanismo para desgastar el reclamo.

P.: Bueno, veremos qué oferta llega este 
miércoles entonces. Estaremos atentos, es-
perando su llamada.

El juecismo cruzó a Passerini por 
el temporal en Córdoba

L
a lluvia torrencial que azotó a la ciudad 
de Córdoba en la tarde de ayer derivó 
que, casi en simultáneo, se empeza-

ran a viralizar imágenes de distintas calles 
anegadas, servicios cortados e inclemencias 
que afectaron tanto a viviendas particulares 
como a edificios públicos. Esto motivó una 
fuerte reacción del juecismo en contra del 
intendente Passerini.

Informante Juecista: Durísimo Martín 
Juez contra Passerini…

Periodista: ¿Qué dijo? ¿Dónde?
IJ: En las redes. En X, más precisamente.
P: Bueno, largue…
IJ: El concejal salió a cruzar al intendente 

que ahora la va de gran hacedor de obra públi-
ca cuando todos vemos cómo está la ciudad. 
Por eso, Martín subió un video del Hospital 
Infantil y lo publicó junto a una nota que el 
intendente dio el fin de semana en La Voz 
del Interior donde habló de la obra pública y 
pretendió cruzar a la Nación por esto.

P: Ajá…
IJ: Sí, le dijo ¡Intendente! Este es el Hospital 

Infantil (municipal), si no podés concebir que 
digan que el Estado no debe hacer obras, en-
tonces hacelas, aunque sea las más ¡¡básicas!! 
¡Si seguimos así le van a tener que dar clases 
de natación a los pacientes!

P: Bueno, lo dejo.

Schiaretti felicitó 
a Llaryora por la 19

E
l exgobernador Juan Schiaretti felicitó por 
la red X a Martin Llaryora por la licitación 
de la autopista 19 Córdoba-San Francisco, 

una obra en la misma línea de las que hizo el ex-
mandatario.

Informante: Salió Schiaretti a decirle a su 
sucesor “es por ahí” con un tuit donde  aprovecha 
para  hablar del “país normal”.

Alfil: Parece que es lo que la gente quiere, 
cemento, obra pública, la cosa sana.

Informante: Si, eso es lo que los cordobeses 
relacionan con progreso, hace tiempo que el Panal 
lo ha visto mediante encuestas.

Alfil: Bueno, ahora Llaryora tendrá su obra 
pública para estrenar. 

Informante: Les va a servir a los dos: a Schia-
retti si quiere ser candidato a presidente en 2027, y 
a Llaryora cuando busque repetir mandato.

Enroque corto
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Aída Tarditti y 
la presidenta 
del Colegio de 
Escribanos, 
Lidia Dora 
Lasagna.

(Viene de Tapa)
La magistrada ya había ex-

presado en redes sociales su 
repudio al nombramiento de 
los candidatos oficiales cuando 
se conoció el decreto presiden-
cial que los encumbraba. Allí 
dijo que “una Corte de varones 
completada irregularmente no 
es legítima”. Ayer, frente a un 
centenar de profesionales y fun-
cionarias reunidas en el Colegio 
de Escribanos en el marco de un 
encuentro de mujeres organi-
zado por la entidad profesional 
por el 8M, afirmó directamente 
que es discriminatorio e incons-
titucional. 

La única representante del ofi-
cialismo provincial en el evento, 
la legisladora llaryorista Ileana 
Quaglino, aplaudió el mensaje 
de la magistrada. En la Provincia 
consideran que Tarditti tiene 
juego propio, relaciones selecti-
vas con el poder gubernamental, 
y que aspira a llegar al máximo 
tribunal de Justicia del país, algo 
que al cordobesismo le gustaría 
luego de perder al enclave cor-
dobés en Talcahuano, Juan Carlos 
Maqueda. Por ahora, señalan que 
los dichos de la vocal del TSJ están 
en línea con lo decidido por el go-
bernador Martín Llaryora cuando 
eligió a Jéssica Valentini para 
sumarse al tribunal cordobés. En 
el ala schiarettista del oficialismo 
levantan la mano: la senadora 
Alejandra Vigo se manifestó por 
la equidad de género en el ámbito 
judicial.

“Desde 1862 o 2024 hubo solo 
tres mujeres en la Corte, pero an-
tes no tenías la CEDAW”, destacó 
Tarditti, que integra el TSJ desde 
1995, es parte de la sala Penal y 
miembro de la  Asociación de Mu-
jeres Juezas Argentinas (Amja).  El 
CEDAW es el órgano de expertos 
independientes que supervisa 
la aplicación de la Convención 
sobre la Eliminación de Todas las 
Formas de Discriminación contra 
la Mujer, adoptada por la ONU 
en 1979. Los estados adherentes 
están obligados legalmente a 
respetar sus normas.

Tarditti apuntó a la cuestión 
de género en el máximo tribunal 
y en la Justicia en general cuando 
el sistema político nacional y judi-
cial se debate en la incertidumbre 
sobre el futuro de ambos jueces, 
en medio de negociaciones polí-
ticas y rosca a alto nivel, donde la 
diversidad de género no está en 
el centro de la discusión ni parece 
ser objeto de preocupación de 

Tarditti recargada: “Es inconstitucional 
que no haya mujeres en la Corte”
Sin mencio-
nar al presi-
dente Milei, la 
vocal del TSJ 
profundizó 
sus críticas a 
la designa-
ción de García 
Mansilla y Lijo 
para la Cor-
te Suprema, 
donde ya hay 
otros tres jue-
ces varones. 
Mencionó el 
Comité para 
la Eliminación 
de la Discri-
minación con-
tra la Mujer 
(CEDAW), con 
rango consti-
tucional, y dijo 
que el Estado 
debería impul-
sar una refor-
ma si quiere 
incumplir el 
principio de no 
discriminación 
a las mujeres.

los constitucionalistas, dato que 
Tarditti marcó en diálogo con las 
periodistas. “La Corte no puede 
ser un ámbito libre de discrimi-
nación si proponemos cubrir las 
vacantes con dos varones, cuando 
ya está integrada por tres varo-
nes”, puntualizó en referencia a 
los actuales supremos Ricardo 
Lorenzetti, Horacio Rosatti y Car-
los Rosenkrantz, y recordó el fallo 
“Sisnero” de la Corte, que en 2014 
hizo lugar a un amparo de una 

mujer salteño por discriminación 
laboral contra una empresa de 
transporte de su provincia. “Si el 
tribunal le pide que no discrimine 
a un privado, ¿cómo lo va a hacer 
el estado?”, continuó. 

Mientras tanto, la Comisión 
de Acuerdos del Senado se re-
unirá mañana jueves a las 11, 
convocada por su presidenta, 
Guadalupe Tagliaferri (PR0). 
La oposición quiere firmar un 
dictamen de rechazo al pliego de 

García-Mansilla, ahora objetado 
por haber aceptado ingresar a la 
Corte vía decreto, cuando dijo que 
no lo haría. Si el pliego sale, estaría 
en condiciones de ser tratado en 
el recinto, donde 25 votos (un 
tercio de los senadores más uno) 
serían suficientes para obturar 
la aprobación de cualquiera de 
los dos. Habrá que ver si Victoria 
Villarruel llama a sesión especial 
y si la oposición junta los 47 sena-
dores del quórum.
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L
as mujeres del equipo de 
gestión del Municipio de 
Capilla del Monte, con una 

propuesta cultural y descontrac-
turada, organizaron el evento que 
conmemora el Día Internacional 
de la Mujer. La iniciativa, que 
contó con una gran concurrencia 
y participación de la comunidad, 
estuvo compuesta por diversas 
expresiones artísticas.

La propuesta se dividió en dos 
etapas, la primera tuvo lugar en 
el Cine Teatro Enrique Muiño, en 
tanto que la segunda se trasladó a 
la Sala Poeta Lugones. Durante la 
jornada, se realizaron sorteos con 
premios provistos por distintos 
comercios de la localidad, quienes 
de esta manera se sumaron al aga-

sajo y contribuyeron a enriquecer 
el homenaje.

A lo largo de la noche, con la 
conducción de la cantante Vane 
Katopodis, se realizaron presen-
taciones artísticas en canto, danza 
y poesía, a cargo de las artistas 
Mariana Goñi, Maricel Buono, 
Olga Lerín, Liliana Álvarez, Lilia-
na Branne, Mabel Tulián, Andrea 
Ricci, Pachi Franco y Lourdes 
Laciar, entre otras.

El agasajo, se convirtió en 
un espacio para reflexionar so-
bre la importancia de la igual-

dad y el respeto hacia las mu-
jeres, reconociendo su papel 
en la construcción de una so-
ciedad más justa y equitativa. 
En tanto que las expresiones 
artísticas, complementaron 
el mensaje de reconocimiento 
a las mujeres capillenses, que 
con su esfuerzo y dedicación, 
aportan al desarrollo de nues-
tra localidad.

El intendente Fabricio Díaz y 
su equipo de gestión, participa-
ron del evento, reforzando así, el 
compromiso con la promoción de 
la igualdad de género y la reivin-
dicación del rol de la mujer, como 
pilar de la sociedad.

Municipio de Capilla del 
Monte. Presente y Futuro con Vos.

Día Internacional de la Mujer en Capilla del Monte
El homenaje por el día de la mujer, se llevó a cabo en el Cine Muiño y la Sala Poeta Lugones

Ferrer empuja a Juan Negri 
para el Ersep y presionan por 
la salida de Cortés Olmedo

(Viene de Tapa)
Sin embargo, en el mestrismo 

salieron a rechazar la jugada, sos-
tienen que Cortés Olmedo tiene 
mandato vigente hasta diciembre 
de este año y tomaron la maniobra 
como “un apuro”, en respuesta al 
pedido de interna que hicieron 
desde Confluencia la semana 
pasada.

En tanto, en el oficialismo 
radical destacaron la decisión 
política de Ferrer, el aval de De 
Loredo y el motivo con el que se 
cerró un capítulo en las conver-
saciones con Juan Negri que se 
arrastraba desde el 2023. Cuando 
el por entonces concejal desistió 
de sus aspiraciones en la fórmula 
por la intendencia, no integró la 
lista de legisladores provinciales 
y sumó un punto para futuras 
designaciones. Desde pretender 
la Defensoría del Pueblo hasta 
acordar la vocalía en el Ersep.

Resuelta la maniobra en el or-
ganismo de calle Deán Funes a fa-
vor del llaryorismo, casi en simul-
táneo con la disputa partidaria, el 
ex edil volvió a condicionar aquel 
viejo reclamo entre septiembre y 
octubre del año pasado. Incluso, 
cuando sonó el nombre del exle-
gislador Marcelo Cossar para ese 
despacho, aparentemente con 
venia juecista.

Por lo que ayer, y en una re-

Ayer hubo re-
unión de la 
Mesa Ejecutiva 
del Comité Pro-
vincia y se acor-
dó el ingreso del 
exconcejal a esa 
vocalía. El ac-
tual vocal tiene 
mandato hasta 
diciembre, por 
eso en el mes-
trismo dicen que 
es una reacción 
al pedido de in-
terna.

mestrista que rechaza la manio-
bra: “no están en condiciones de 
presionar por nada. No está en la 
facultad de ellos y es una decisión 
tomada”.

El rechazo mestrista
El armado que responde al 

exintendente Mestre tuvo una 
reunión en el mediodía de ayer 
de la que participó el líder del 
espacio. Reconocen que sabían 
cómo se venía la jugada, hay 
enojo porque se digitó dentro 
de la Mesa Ejecutiva y entienden 
que debía ser con todo el Comité 
Central; pero, además, ven la 
estrategia de Ferrer y De Loredo 
como “una respuesta desespe-
rada” al pedido de internas con 
el que intentaron avanzar hace 
unas semanas.

“Es una reacción a eso y es 
altamente defectuosa porque el 
mandato actual de Cortés Olme-
do rige hasta el 28 de diciembre. 
Entonces, ¿cómo es? Resulta que 
hace unos días cuando pedimos 
internas nos dijeron que el año 
es largo, que hay que esperar a 
definir el cronograma y que no 
hay que apurarse hasta agosto, y 
ahora, piden sacar a un tipo que 
tiene mandato hasta diciembre. 
No entiendo”, razonó un mestrista 
paladar negro a este diario.

Además, dijo que esto era “una 
chicana” y que “no van a poder 
mover a Cortés Olmedo hasta 
diciembre, simple”.

De esta manera, se escribe 
otra página en la disputa que 
tiene como combate de fondo a 
De Loredo contra Mestre en el 
medio de un año electoral en el 
cual, algunos creen que se puede 
leer como un paso necesario, casi 
imprescindible, para llegar al 2027 
reuniendo expectativa. Y ahí, el 
radicalismo entra en la fase que 
más disfruta: la rosca. 

unión de la que participaron, 
entre otros, el propio Ferrer, los 
legisladores provinciales Ale-
jandra Ferrero, Miguel Nicolás y 
Mauricio Jaimes, el negrista Julio 
Ochoa y el becerrista y vicepresi-
dente del partido, Martín Lucas, se 
cerró el respaldo para el arribo de 
Negri al Ersep.

Un tiro a dos bandas con 
miras a la Capital

La cúpula del radicalismo 
cordobés divide sus argumentos 
entre los años de Cortés Olmedo 
en el cargo, aunque aclaran que 
quieren consensuar la salida y 
que sea en buenos términos; y el 
disparo con miras a la pelea ca-
pitalina en el 2027. Con un Negri 
que, después de un año y medio 
en el llano, recuperará el perfil 
para anotarse en una pelea que De 
Loredo no volverá a dar.

“Hay un diálogo, tiene un poco 
de eso. Juan está anotado para 

pelear la ciudad y el proyecto 
provincial de Rodrigo debe tener 
un anclaje en la Ciudad”, dijo 
a Alfil una fuente presente en la 
reunión de ayer.

El peso político del negrismo 
existe tanto dentro de la vida par-
tidaria de la UCR como por fuera 
con impacto en la Unicameral y el 
Concejo Deliberante. Por lo tanto, 
algunos entienden que la mejor 
opción es sostener la sinergia 
hacia adelante.

Igual, tanto aquellos que pre-
sionan por la llegada del hijo del 
exdiputado, como así también los 
que rechazan el desembarco y le 
achacan poca vida partidaria en el 
último tiempo, reconocen que el 
cambio de fichas no se producirá 
“en dos días ni en dos semanas”. 
“Hay que esperar, pero lo que está 
claro es que Juan Negri entra ahí”, 
aseveró una fuente importante 
del partido.

Y agregó sobre el espacio 
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En la Expoagro, Llaryora compartió cuadro con sus pares de Entre Ríos, Santa Fé y Chubut junto al jefe del 
Gabinete nacional, Guillermo Francos.

E
ste martes, en Expoagro, el gobernador de la provin-
cia Martín Llaryora y el presidente de Bancor, Raúl 
Paolasso, firmaron un convenio junto al presidente 

de AFAMAC, Gustavo Piccioni, para financiar la adqui-
sición de maquinarias agrícolas con una tasa del 19% en 
pesos y del 4% en dólares, exclusiva durante la feria para 
los productores de Córdoba con empresas asociadas a 
la Asociación de Fabricantes de Maquinaria Agrícola y 
Agrocomponentes.

La financiación preferencial de la maquinaria agrícola 
cubre hasta el 100%, con plazos de hasta 60 meses, una de 
las propuestas más competitivas del mercado. Por otra 
parte, se anunció que este año duplica su apoyo al agro para 
acompañar a productores agrícolas, ganaderos, a tambe-
ros, a la industria y a toda la cadena de valor agropecuaria.

A su vez, desde la Agencia ProCórdoba potenciaron 
la promoción para la inserción y el fortalecimiento de la 
presencia de empresas de maquinarias agrícolas en los 

mercados externos. También se firmó un convenio de 
colaboración entre el Ministerio de Bioagroindustria y 
AFAMAC para difundir y dictar charlas, cursos, capacita-
ciones, asistencia técnica y actividades que contribuyan a 
la difusión de las Buenas Prácticas Agropecuarias.

Durante el 2024, el 60% del financiamiento empresarial 
de Bancor se destinó al agro, superando los 650 mil millo-
nes de pesos; a lo que se suma la creación de la Gerencia de 
Agronegocios para reforzar el vínculo con el sector.

Bancor y el Gobierno de Córdoba impulsan 
al sector agroindustrial con líneas especiales

(Viene de Tapa)
“Cuando recorro el campo 

de Córdoba, se ve que el pro-
ductor nunca afloja. Hace años 
que vienen con el flagelo de las 
retenciones, pero tiran siempre 
para adelante”, dijo Llaryora en 
cada entrevista que brindó desde 
la cena inaugural de la Expoagro 
hasta la recorrida de ayer por los 
stands de la muestra. Afianzar 
el vínculo cordobesista con el 
campo parece ser la misión de 
estos días, retomando la doctri-
na clásica del PJ cordobés para 
terminar con lo que fue un inicio 
tenso del año para el vínculo 
Panal-ruralistas.

El campo, desde la Mesa de 
Enlace y pasando por las Socieda-
des Rurales del interior, arrancó el 
2025 reclamándole al Gobierno 
Nacional por la eliminación de 
retenciones y aunque Llaryora fue 
uno de los primeros en plegarse 
al pedido, rápidamente recibió 
un revés cuando los productores 
hablaban de los Ingresos Brutos 
que van a las arcas provinciales, 
una carga que se suma a las tantas 
que padece el campo. 

No solo eso, sino que la suba 
del impuesto al inmobiliario rural 
se sumó a la lista de razones por 
las que Provincia debía revisar su 
programa de acción con el campo. 
Se habló de “traición” desde la 
Sociedad Rural de Río Cuarto, por 
ejemplo. Tras esto, el mandatario 

cumplimiento de compromisos 
vinculados a la baja de retencio-
nes, el Llaryora de la Expoagro 
mostró confianza con el rumbo 
económico que adoptó Nación y 
el efecto que tendrá en la misión 
contra este impuesto.

“Hay una gran expectativa de 
que a medida que se acomode 
la economía, vayan bajando las 
retenciones de manera gradual”, 
dijo Llaryora en forma de guiño 
al presidente Milei, quien estará 
presente en San Nicolás para el 
cierre de la Expoagro.

En pos de sostener esta cer-
canía con Nación, el goberna-
dor compartió ayer -junto a sus 
funcionarios- un encuentro con 
el Jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, quien logró una foto con 
los gobernadores que evidenció el 
buen momento que atraviesa la 
relación entre la Rosada y algunas 
provincias. 

Días atrás, el gobernador Llar-
yora se había mostrado con el mi-
nistro de Economía, Luis Caputo, 
para acordar acciones. Allí se 
habló de las gestiones entre partes 
para que los legisladores cordo-
beses que responden a “Hacemos 
Unidos” garanticen un acompa-
ñamiento al DNU que enviará el 
Ejecutivo nacional al Congreso 
por el nuevo acuerdo con el Fondo 
Monetario internacional.

Llaryora también insistió 
-tanto el lunes como ayer- en la 
puesta en marcha de una nueva 
Ley de Biocombustibles, uno de 
los ejes prioritarios de este en-
cuentro con el agro. “Tenemos un 
atraso increíble en biocombusti-
bles.  Necesitamos una Ley que 
de certezas a largo plazo y pueda 
crecer. Sin esa herramienta, la 
situación es muy perjudicial para 
los productores”, declaró.

Paso “de manual” por la Ex-
poagro para el gobernador que 
demostró la importancia del 
campo para su proyecto político 
-algo más largo plazo, pensando 
más en la reelección que en las 
legislativas de este año- y evitó 
raspar al Gobierno nacional el día 
después que los medios hablarán 
de mensajes tensos contra el pre-
sidente Milei por la situación de 
la Ruta 19 y el “Córdoba se hace 
cargo”. 

Expoagro: Llaryora buscó 
reconectar con el campo 
sin raspar a Nación
El gobernador habló loas del campo cordobés, buscando recupe-
rarse de los golpes de comienzo de año por la suba de impuestos. 
Siguiendo el manual cordobesista, apuntó a fidelizar con el sector 
ruralista. Además, se mostró confiado con el Gobierno nacional y 
la baja gradual de retenciones.

cordobés debió anunciar un plan 
de desarrollo que incluía exen-
ciones impositivas y una agenda 
activa para mejorar la situación 
de las industrias, donde el agro 
tiene un rol preponderante.

Recién por estos días Llar-
yora pudo volver a alinearse con 
la agenda del campo, aunque 
todavía curándose los raspones 
que sufrió su gestión por los 
motivos antes mencionados. En 

consonancia con la vuelta a las 
bases cordobesista, el goberna-
dor habló loas de los productores 
y les garantizó respaldo en la 
lucha por la eliminación de re-
tenciones.

“El campo cordobés batiría 
récords con los 40 mil millones de 
dólares que se llevaron las reten-
ciones. En nuestros países her-
manos, donde no existen, hubo 
crecimiento”, analizó desde San 

Nicolás de los Arroyos, hablando 
del “impuesto maldito”.

Lo que cambió en la postura 
del gobernador tiene que ver con 
el tono del mensaje, evitando 
rivalizar con sectores en con-
creto -a menos que sea con los 
sectores del kirchnerismo, origen 
de los derechos de importación. 
A diferencia de lo que generó su 
adhesión al reclamo contra la 
gestión de Javier Milei por el in-



DIARIO ALFIL MIERCOLES 12 MAR 20256

(Viene de Tapa)
Relatando el proceso que 

siguió Piguillem, antes de pre-
sentarse a la justicia, comentó que 
a principios de este año realizó 
una nueva presentación, con un 
pronto despacho, sobre el cual 
tampoco desde el Ejecutivo acu-
saron recibo.

A partir del recurso de amparo 
que presentó el diario La Voz del 
Interior a la Legislatura solici-
tando acceso a la información 
pública, Piguillem decidió aplicar 
la misma estrategia con el Muni-
cipio, al tratarse de un material 
que, según explica, debería ser de 
acceso público. 

Ayer el edil radical se dirigió 

a la Justicia Contencioso Admi-
nistrativa de Córdoba para que 
se intime a la Municipalidad a 
contestar los informes solici-
tados. 

“La cuestión no es menor. Se 
trata de datos que debieran estar 
publicados y actualizados en los 
portales web de la Muni. El telón 
de fondo que se oculta detrás de 
esta omisión es una cifra que, 
según nuestros cálculos, causará 
estupor en la sociedad cordobe-
sa”, dijo Piguillem. 

Además agregó: “Se pronos-
tica un trago amargo para el 
peronismo cordobés, que viene 
de protagonizar los famosos 
“impuestazos”. Los vecinos co-

munes de la ciudad, que aportan 
gran parte de su dinero a las arcas 
municipales, tienen derecho a co-

nocer cuánto gasta la gestión Pas-
serini en alquileres de inmuebles”. 

Con esta información, que 

el concejal confía en conseguir 
por medio de la Justicia, buscará 
conocer qué utilidad se le dan a los 
edificios y quiénes son los dueños 
de los inmuebles o responsables 
de las locaciones. 

“El amparo por mora de la 
administración, recurso por 
excelencia para estos casos, se 
dirige a salvaguardar uno de los 
derechos más sensibles del sis-
tema republicano y democrático: 
el acceso a información pública 
de cualquier ciudadano. Su tra-
mitación, como todo amparo, es 
ágil. En los próximos días cono-
ceremos la decisión judicial y el 
misterio estará más próximo a 
resolverse”, concluyó.

El concejal Piguillem va detrás 
de los alquileres municipales
Amparado por una ordenanza municipal, el concejal de la UCR fue a la Justicia para acce-
der a la información pública, y conocer cuánto gasta la Municipalidad en alquileres. 
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E
l  gobernador de Córdoba, 
Martín Llaryora, anunció 
la licitación de los dos úl-

timos tramos de la autopista que 
unirá San Francisco, Arroyito y 
Córdoba. La obra pasa a manos 
de la provincia para ponerle fin a 
este gran proyecto, tan necesario 
para toda la región.

Por medio de streaming, el 
intendente Benedetti expresó: 
“Es un día de mucha felicidad, un 
día trascendental.” “El gobierno de 
Córdoba marca una diferencia con 
la obra pública y con las decisiones 
estratégicas que tienen que ver 
con la producción y el desarrollo.” 
“Córdoba no solo no para, sino 
que tiene un gobernador que toma 
decisiones poniendo lo que hay 
que poner.”

El gobernador Llaryora afir-
mó: “Hay que dejar atrás la ruta 
de la muerte para convertirla en la 
ruta de la vida y el progreso.”

El Gobierno de Córdoba se 

hará cargo de esta obra vial incon-
clusa, que servirá para conectar 
definitivamente la ciudad de Cór-
doba con ciudades y pueblos de 
los departamentos Río Primero, 
Río Segundo y San Justo, hasta 
San Francisco. Esta obra mejo-
rará la seguridad vial, salvará 
vidas, impulsará la producción y 
garantizará una conexión efectiva 
con la provincia de Santa Fe y el 
Mercosur.

Detenida desde hace dos años, 
la finalización de esta obra de-
mandará una inversión de casi 
154 millones de dólares para los 
últimos 62,9 kilómetros de una 
extensión total de 157 kilómetros. 
Se espera que esté terminada para 
2027.

El primer mandatario arro-
yitense estuvo acompañado por 
representantes de la sociedad, 
industrias, comercios, cons-
tructoras, ONGs y demás insti-
tuciones.

La municipalidad de Arroyito con la gestión 
del Intendente Gustavo Benedetti
“Hoy es un día 
histórico para 
Arroyito y la 
región, por fin 
vamos a ver ter-
minada la Auto-
pista RN 19”

Por Felipe Osman

G
abriel Bornoroni com-
pagina sus responsa-
bilidades como titular 
del bloque libertario 

en diputados y como presidente 
del partido La Libertad Avanza 
en Córdoba, a bordo de un ofi-
cialismo nacional que, de por sí, 
se mueve en permanente vértigo.

El jugador echado a rodar 
por Karina Milei y los hermanos 
Menem en la provincia viene de 
liderar dos grandes encuentros. 
Uno, en Capital, y otro, en el de-
partamento Río Segundo.

En el primero, a fines del mes 
pasado, en compañía del di-
putado ‘Bertie’ Banegas Lynch, 
descendiente del homónimo 
“prócer” libertario que Milei gusta 
citar para definir el liberalismo. El 

otro, en Pilar, última parada de su 
recorrida por el departamento 
Río Segundo.

En cada incursión al interior, 
el equipo de trabajo del diputado 
traza una hoja de ruta que co-
mienza con reuniones con em-
presarios, asociaciones y clubes, 
para finalizar con un encuentro 
partidario. 

En Río Segundo, visitó Facyt, 
Georgalos, el frigorífico Logros y 
la cervecera artesanal Bocatoma, 
BioDiesel Pilar S.A., el grupo Pig-
nata y mantuvo una reunión con 
Federación Agraria e integrantes 
del Consorcio Caminero en Pilar, 
además de una visitar al Club 
Newell’s Old Boys y Defensores 
de Pilar. Para cerrar, sostuvo un 
encuentro con simpatizantes y 
referentes de La Libertad Avanza 
del departamento en el auditorio 

El presidente del bloque libertario suma 
compromisos a una intensa hoja de 
ruta que lo lleva a capital e interior para 
hipertrofiar la estructura territorial de 
La Libertad Avanza. Mientras, consoli-
da a dos jugadores propios para la lista: 
Gonzalo Roca y Laura Soldano.

Bornoroni avanza en el desarrollo 
de su estructura territorial

conferencia.
El viernes será el turno de 

Unión. Junto a su equipo de tra-
bajo Bornoroni visitará empresas, 
industrias, cooperativas cerea-
leras, productores y clubes. Se 
reunirá con representantes de la 
Sociedad Rural y la Mesa de Enla-
ce, y volverá a cerrar la recorrida 
con otro acto partidario.

En paralelo, sus armadores ya 
tienen programadas reuniones 
con vecinos en las diferentes sec-
cionales de la capital, a lo largo de 
marzo y abril. Junto a una hoja de 
ruta en el interior que los llevará 
por Cruz del Eje, Ischilín, Tercero 
Arriba, General San Martín, San 
Justo, Marcos Juárez, Juárez Cel-
man, y un acto junto a juventudes 
del interior en Punilla. Avisan, 
además, que las salidas al interior 
y a capital irán intensificándose 
conforme se acerque el proceso 
electoral de octubre.

La expectativa del diputado 
es consolidar la estructura par-
tidaria del oficialismo nacional y 
posicionar a dos dirigentes en la 
boleta que competirá en las Le-
gislativas: Gonzalo Roca y Laura 
Soldano.

Roca es la mano derecha de 
Bornoroni y vicepresidente del 
partido La Libertad Avanza. Sol-

dano es la pareja de Gastón Gon-
zález, el piloto de rally Dakar que 
los libertarios potenciaron como 
precandidato del oficialismo na-
cional en las elecciones munici-
pales de Río Cuarto, candidatura 
que -como tantas otras- terminó 
desactivándose desde la Casa 
Rosada.

A la vez que potencia a sus 
jugadores, Bornoroni asegura 
que el desarrollo territorial de La 
Libertad Avanza está en un grado 
avanzado, al punto de que ya se 
habría alcanzando el objetivo 
de contar con una estructura de 
fiscalización capaz de afrontar el 
compromiso de las Legislativas 
de octubre sin necesidad de apoyo 
externo. Léase, los libertarios ase-
guran que no necesitan del PRO 
para coordinar un operativo de 
fiscalización. Apoyo que sí resultó 
necesario en el balotaje del 2023.

En base a esto, el diputado 
pregona, en cada ocasión posi-
ble, que La Libertad Avanza debe 
llevar a los cuartos oscuros una 
lista de libertarios puros y ajenos 
a la política, capaces de sostener 
el look anti-sistema que vende el 
oficialismo y, a la vez, garantizar 
que sus votos en Diputados no es-
tén supeditados a compromisos 
partidarios preexistentes.

del Centro de Comercio de Pilar, 
junto a unas 200 personas.

Mañana, el diputado tiene 
agenda en Río Cuarto, donde 
mantendrá una reunión con 
referentes y coordinadores del 
departamento, además de una 
agenda con medios locales. A 
la cita, volverá a contar con la 
compañía de Banegas Lynch. La 
expectativa de los organizadores 
es que unos 150 empresarios de 
la ciudad y la región asistan a la 
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Por Francisco Lopez Giorcelli

L
os profesores nucleados 
en la Asociación de Do-
centes e Investigadores 
Universitarios de Córdo-

ba (Adiuc) lanzaron un paro de 48 
horas en reclamo de una mejora 
salarial y de mayor presupuesto 
para las universidades de todo 
el país.

La medida de fuerza, “sin asis-
tencia los lugares de trabajo y sin 
clases virtuales” se realizará el 
próximo lunes 17 y el martes 18 
de marzo.

El plenario de delegados de 
Adiuc también resolvió convo-
car a una concentración frente al 
Pabellón Argentina el lunes 17 al 
mediodía “para demandar a las 
autoridades de la UNC un ma-
yor compromiso en la pelea por 
salarios y presupuesto, y la acti-
vación de la paritaria local para 
resolver los múltiples problemas 
relacionados con las condiciones 
de trabajo docente en nuestra 
universidad”.

“Se acordó, por último, reali-
zar un plenario de cuerpos orgá-
nicos -el martes 18- para evaluar 
y definir la continuidad de las 
acciones en defensa de la univer-
sidad pública”, agrega un comu-
nicado oficial.

“Sin presupuesto para el ejer-
cicio 2025 y sin paritarias, el 
gobierno impuso un incremento 
salarial del 1,5% para enero y del 
1,2% para febrero que profundiza 
un ajuste inédito por su magnitud 
y celeridad. En este escenario 
crítico, nos encaminamos a un 
nuevo plan de acción nacional 
en defensa de la universidad 
pública”, sostiene el documento 
gremial.

“Con los salarios en su piso 
histórico -tras el brutal ajuste del 
2024- el gobierno profundiza la 
asfixia salarial y presupuestaria 
contra las universidades y el siste-
ma científico nacionales”, precisa 
el comunicado.

El gremio, además, detalló 
aspectos sobre el presupuesto 
universitario y los salarios do-
centes utilizando datos que no 
escapan a la realidad, por lo que el 
reclamo toma aún más fuerza ya 
que se demuestra la precariedad 
salarial y presupuestaria.

“El presupuesto universitario 
2025 (reconducido por segundo 
año consecutivo) es un 27% más 
reducido que el ejecutado en 
2024, que -a su vez- fue 24% me-

Lo había an-
ticipado Alfil 
y se confirmó 
en las últimas 
horas el paro 
convocado 
por ADIUC y 
la Gremial San 
Martín. Las 
fechas elegi-
das son el 17 
y 18 de mar-
zo próximo 
para exigir la 
apertura de 
paritarias al 
Gobierno Na-
cional luego 
de un aumento 
de apenas el 
1,2% (que en 
muchos casos 
no superan los 
diez mil pe-
sos). Además, 
piden por un 
presupuesto 
universitario 
actualizado al 
2025.

nor que el de 2023. En relación a 
la participación del presupuesto 
en el PBI, en 2025 se proyecta la 
más baja desde 2004”. Detallaron.

Además, resaltan que “la pér-
dida salarial acumulada entre 
diciembre de 2023 y enero de 2025 
equivale a 4,6 salarios, lo que po-
dría traducirse como que hemos 
trabajado casi cinco meses gratis 
en ese período”.

Finalmente enfatizan en que 
“para mantener el poder de com-
pra que tenían en noviembre 
de 2023, los salarios de febrero 
deberían haber aumentado un 
37%. Para recuperar su pico his-
tórico -registrado en agosto del 
2015- este incremento debería 
ser del 95%”.

Desde la Gremial San Mar-
tín también se pronunciaron al 
respecto resaltando que este 
paro surge “como respuesta a las 
políticas implementadas por el 
gobierno de Javier Milei que han 
generado un impacto devastador 
en las universidades nacionales.”

Con el foco puesto en el salario 
dijeron que “el incremento sala-
rial del 1,5% para enero y del 1,2% 
para el mes de febrero, impuesto 
por la Subsecretaría de Políticas 
Universitarias (SSPU), continúa 
profundizando la pérdida salarial 

acumulada durante el año 2024.” 
“El gobierno nacional no solo 

intensifica la crisis salarial de los 
sectores docente y no docente, 
sino también desconoce el ámbito 
paritario como espacio de discu-
sión en el que se dirimen las dife-
rencias, se encauzan los conflictos 
y se generan los acuerdos acerca 
del salario y las condiciones de 
trabajo.” Dijeron en referencia a 
la discusión salarial.

“Además, el desfinanciamien-
to de las universidades nacionales 
se constituye en un grave proble-
ma que la comunidad universita-

ria” continuaron
En referencia al presupuesto 

universitario y su congelamiento 
dijeron que “las universidades 
quedan otro año más sin un ho-
rizonte presupuestario claro 
y con ello se afectan aspectos 
sustantivos como el desarrollo 
de proyectos académicos, la in-
vestigación, el sostenimiento del 
sistema de becas para estudiantes 
y, en general, se pone en riesgo 
el funcionamiento básico de las 
universidades.”

Hasta el momento de escribir 
esta nota, el Ministerio de Capital 
Humano no se ha pronunciado al 
respecto, quizás por vergüenza de 
anunciar un aumento tan magro 
que no llega a un punto y medio. O 
quizás porque entiende que tiene 
otros frentes de conflictos que, fi-
nalmente, le traen más problemas 
en su relato.

Es decir, se ha dicho muchas 
veces que en algún momento 
abrir tantos frentes de conflictos 
en algún momento trae sus con-
secuencias. En este caso el Go-
bierno Nacional no se encuentra 
en un momento cómodo por lo 
que los gremios están ante una 
oportunidad de poder torcer un 
poco más el brazo a Milei, Caputo 
y Pettovello.

UNC: docentes y no docentes confirmaron 
el paro para el 17 y 18 de marzo 

“Las universidades 
quedan otro año más 
sin un horizonte pre-
supuestario claro y con 
ello se afectan aspectos 
sustantivos como el 
desarrollo de proyectos 
académicos, la investi-
gación, el sostenimiento 
del sistema de becas 
para estudiantes y, en 
general, se pone en ries-
go el funcionamiento 
básico de las universi-
dades.”
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neral. Por eso el acuerdo de la 
Argentina con el FMI es clave; 
un ingreso de unos US$20.000 
millones -que es lo que estiman 
bancos internacionales- dejaría 
al Banco Central en condicio-
nes de resistir el tipo de cambio 
oficial. Sin embargo, no estarían 
dadas las condiciones para abrir 
el cepo porque hay deudas que 
pagar y empresas interesadas 
en retirar dividendos. Parte de 
las negociaciones con el Fondo 
pasan, precisamente, por la aper-
tura de las restricciones.

Hay cierta inquietud respecto 
a si se utilizarán los dólares para 
mantener el tipo de cambio. El 
FMI rechaza que se usen con ese 
fin, pero el préstamo permitirá 
al Gobierno usar la caja de una 
manera diferente a lo que ahora 
está haciéndolo. La otra duda es si 
se mantendrá el dólar blend para 
la liquidación de los agroexpor-
tadores, un mecanismo que hoy 
sirve también para contener la 
brecha.

El decreto publicado no de-
talla cuál será el monto final de la 
operación, ni cuánto de ese monto 
estará explicado en roll over 
(renovación) de vencimientos 
del programa firmado en 2022 y 
cuánto en dólares adicionales 
que aumentarán el nivel de deuda 
total ante el FMI, que hoy es de 
US$41.400 millones de acuerdo 
a la base de datos actualizada del 
organismo.

El decreto anticipó que los 
fondos serán utilizados para la 
recompra de Letras Intransferi-
bles emitidas por el Ministerio de 
Economía y que están en manos 
del BCRA. El decreto dice que 
buscará cancelar “una parte sus-
tancial” de esos títulos que forman 
parte del activo de la autoridad 
monetaria, lo que da cuenta de 
que los desembolsos, al menos, 
no alcanzarían para rescatar los 
US$23.000 millones totales que 
están actualmente en el Central.

Ese monto surge de la revalua-
ción que hizo el Central de ese ac-

tivo en el comienzo del gobierno 
libertario. De todas formas, para el 
Tesoro esas letras siguen teniendo 
el valor nominal al que fueron 
emitidas, una cifra de US$ 67.000 
millones, según GMA Capital. Por 
esa diferencia de contabilidad, el 
Poder Ejecutivo sostendrá que a 
través de esta operación habría 
una baja en el nivel de deuda 
consolidada. No obstante, habría 
también un cambio de acreedor 
desde una deuda interna a una 
exposición mayor del FMI hacia 
la Argentina.

El artículo 1° del DNU indica 
que las Letras Intransferibles 
serán canceladas en el orden cro-
nológico en que fueron emitidas, 
y que la primera es la que tiene 
vencimiento el 1° de junio de este 
año; son mucho menores en 2026 
y 2027 -con lo cual necesitaría una 
cantidad menor de divisas para 
rescatarlas- pero en 2029 estarán 
arriba de los US$ 10.000 millones 
y en US$ 12.000 millones por año 
entre 2031 y 2033.

El acuerdo con el FMI llega 
en un momento desafiante
Nación publi-
có el DNU que 
lo autoriza a 
cerrar con el 
organismo. No 
hay detalles. 
La economía 
internacional 
enfrenta vola-
tilidades y una 
posible rece-
sión.

A
unque no hay letra chi-
ca, el DNU publicado en 
el Boletín Oficial para el 
acuerdo con el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) 
señala que será uno de facilida-
des extendidas (Extended Fund 
Facility) que durará hasta 2035, 
que incluirá el diferimiento de los 
pagos previstos por los próximos 
cuatro años y un plazo de gracia 
de cuatro años y medio antes de 
retomar la devolución de fondos. 
Las negociaciones se dan en un 
contexto de inestabilidad eco-
nómica internacional en el que 
es una condición necesaria para 
evitar problemas en el desarrollo 
del programa libertario. En el 
actual panorama, es un factor 
crucial.

El DNU que pasará ahora 
por el Congreso autoriza la con-
creción del entendimiento con 
el organismo; el Gobierno lo 
fundamentó en la necesidad de 
liberar restricciones cambia-
rias por tratarse de un factor de 
ineficiencia para la economía y 
como obstáculo para impulsar las 
inversiones de largo plazo.

“Contar con un nivel satisfac-
torio de reservas es vital para la 
reducción del riesgo país y para 
que se aumenten las facilidades 
para la reinserción de la República 
Argentina al mercado de capitales 
internacional”, aseveró el Poder 
Ejecutivo en los considerandos 
y también reconoció que “la falta 
de adecuación entre los pasivos 
de la autoridad monetaria y los 
activos externos líquidos” puede 
repercutir “en la disminución del 
valor esperado de la moneda do-
méstica y, en consecuencia, en un 
posible aumento de la inflación”, 
en referencia a la volatilidad en el 
tipo de cambio.

Desde la asunción de Donald 
Trump en Estados Unidos y su 
política comercial que gene-
ra tensiones los economistas 
analizan que podría haber una 
recesión mundial, algo más de 
inflación y más volatilidad ge-
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L
a Defensoría del Pueblo de la Provincia de Córdoba re-
anuda los operativos “La Defen Más Cerca”. La primera 
jornada de atención itinerante de 2025 será el miércoles 

12 de marzo desde las 9 hasta las 13, en la explanada de la Plaza 
San Martín de la Ciudad de Córdoba.

Estos operativos que brindan atención gratuita y persona-
lizada buscan acercar los servicios institucionales a los cordo-
beses de distintos barrios de la capital y del interior provincial. 

 Aquellos que se acerquen a la Plaza San Martín podrán 
ser orientados por mediadores del Centro Público de 
Mediación Comunitaria, presentar reclamos de servicios 
públicos como Epec, Rentas, Aguas Cordobesas y Ecogas; 
realizar trámites del Certificado Único de Discapacidad 
(CUD); y consultar por gestiones de la plataforma Ciuda-
dano Digital (CIDI). También se recibirán consultas por 
jubilaciones, pensiones y prestaciones de Apross y Pami.

El Centro de la ciudad de Córdoba es un punto estratégico 
para que estudiantes y jóvenes puedan realizar las gestiones del 
Boleto Educativo Cordobés (BEC) y del programa de Conexión 

de Internet Estudiantil Gratuita (CIEG).
 “La Defen Más Cerca es una iniciativa fundamental para 

acercarnos a los vecinos, escuchar sus necesidades y trabajar en 
las respuestas que los cordobeses necesitan”, expresó el Defensor 
del Pueblo Adjunto de la Provincia de Córdoba, Carlos Galoppo.

Punto Salud
El equipo médico de la Defensoría del Pueblo estará pre-

sente en la Plaza San Martín en donde se montará el ?Punto 
Salud?. Allí se podrán realizar las siguientes consultas médicas:

Vacunación.
Controles de glucemia.
Evaluaciones de factores de riesgo.
Chequeos generales. 
Los interesados en realizar algunas de las gestiones 

mencionadas, deberán presentarse con su DNI, y en caso 
de consultas o reclamos relacionados a servicios públicos, 
asistir con la factura del servicio correspondiente.

El evento se suspende en caso de lluvia. 

Orientación gratuita y 
personalizada sobre con-
flictos vecinales, servicios 
públicos, jubilaciones y 
pensiones, gestiones CIDI 
y Certificado Único de Dis-
capacidad. Además, quienes 
asistan podrán completar 
su calendario de vacuna-
ción.

La Defen Más Cerca: jornada de atención al público en Plaza San Martín

DIAGONAL

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

H
ace unos días llegó a 
las redes sociales la 
polémica por unos 
afiches con la imagen 

del presidente Milei. En realidad 
la polémica no era por los carte-
les, sino por el contenido, ya que 
en los mismos una universidad 
privada promocionaba una “beca 
presidencial” con la cara del Jefe 
de Estado. 

Acá sería sencillo hacer el 
chiste de “yo no promocioné, sólo 
difundí” con el que el presidente se 
defendió ante las acusaciones por 
el caso Libra, pero en principio 
pareciera que no aplica, porque 
Milei permitió que desde el insti-
tuto usen su imagen y su nombre 
para dar a conocer el beneficio.

El verdadero problema, sin 
embargo, está en los difusos lí-
mites que se presentan -otra vez- 
entre el Estado y los privados. Es 
difícil saber dónde termina uno y 
empieza el otro, con el presidente 
convertido en influencer de una 
universidad privada.

ESEADE es el instituto fun-
dado por Alberto Benegas Lynch. 

Está orientado al área de la eco-
nomía, plantado en el lugar de 
la defensa del libre mercado. Es 
la cuna de varios libertarios del 
gobierno, entre los que se cuenta 
el presidente. De hecho, Milei 
se hace llamar doctor porque 
su mentor decidió otorgarle el 
doctorado Honoris Causa, una 
distinción honorífica que no ne-
cesariamente tiene que ver con 
cuestiones académicas (como 
cuando la Universidad Nacional 
de Lanús se lo dio a Fidel Castro o 
la UNLP a Néstor Kirchner).

De a poco se empiezan a ver las 
cuestiones que despiertan dudas. 
¿Corresponde que un presidente 
use su cargo para promocio-
nar una beca en una institución 
privada que defiende ideas de 
nicho? A primera vista podríamos 
decir que no hay problema, pero 
después vemos que no estamos 
hablando de promocionar estu-
dios en teoría económica liberal 
“común y corriente” como la que 
se puede estudiar en cualquier 
universidad, sino una interpreta-
ción simplificada y hasta infantil 
del liberalismo económico. 

Por supuesto que un ciuda-
dano cualquiera, un político o 

un presidente puede difundir sus 
ideas, el tema es el lugar desde 
donde se lo hace. No es lo mismo 
ser un ciudadano común y co-
rriente que comunica desde sus 
redes que ser un presidente que 
tiene llegada a mucha más gente 
porque maneja los resortes del 
Estado.

Parte del aparato de legiti-
mación del kirchnerismo fue 
aportado por las universidades 
nacionales, muchas de las cuales 
presionaron a sus miembros en 
el sentido de las ideas defendidas 
por aquellas gestiones. Se inte-
graron en el peronismo como si 
fuesen una nueva quinta rama.

Sin embargo, al menos las 
universidades nacionales tienen 
otros estándares de calidad, otra 
relación con el conocimiento u 
otra inserción en redes científicas 
globales. El caso de ESEADE, aun-
que más longevo, es asimilable 
a la Universidad de las Madres 
de Plaza de Mayo, que obtuvo 
el reconocimiento oficial en los 
años del kirchnerismo. Quizás la 
memoria me falla, pero no recuer-
do afiches con la cara de Cristina 
Kirchner promocionando becas 
presidenciales en tan distinguida 

El presidente Milei quedó en otra polémica al 
promocionar una beca en la institución de los 
Benegas Lynch.

A la universidad 
de los libertarios 

institución.
Los límites entre Estado, go-

bierno y partido nunca están del 
todo claros en el país del pero-
nismo. Nada de lo que hace Milei 
es novedoso, porque para todo 
hay algún antecedente en algún 
momento de nuestra historia, 
pero abruma verlo todo tan de 
golpe y en tantas áreas. Quizás 
Milei engañó a todos y no odia 
al Estado, o tal vez no es capaz 
de darse cuenta de que algunas 
cosas que él atribuye al sector 
privado en realidad dependen de 
la existencia de dicha institución.

No hay dudas de que mucha 
gente considerará que acá no 
pasó nada tan grave y que se mag-
nifica el tema, pero dicha reflexión 
solo es posible en un país como 
Argentina, en el que la normalidad 
abarca numerosas cuestiones que 
en otras latitudes estarían reñidas 
con la ética pública y la división de 
poderes. Antecedentes como los 
del kirchnerismo y las universida-
des nacionales contribuyen a que 
se considere normal y deseable 

una partidización de las institu-
ciones públicas como esa.

Muy probablemente todo 
esto pase rápidamente al olvido, 
opacado por alguna nueva de-
nuncia de corrupción que no lle-
gue a ningún lado, un nuevo rapto 
de indignación que brote de las 
filas de la oposición moralista o 
un papelón de algún inviable per-
sonaje del inframundo libertario. 
No socavará la imagen presiden-
cial y casi con certeza no hará 
caer los números de aprobación 
del gobierno, pero es una mues-
tra de lo que cabe esperar para 
los próximos años. Durante el 
gobierno de Macri los libertarios 
pusieron de moda aquello de que 
el gobierno de Juntos por el Cam-
bio era “kirchnerismo de buenos 
modales”. Viendo estas cosas y la 
manera en la que reaccionan ante 
las críticas, acá parece que los 
que dicen estar en las antípodas 
ideológicas del kirchnerismo han 
copiado todas las mañas y los 
malos modos del mismo. Aunque 
se digan doctores.
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El Mójica organiza su plan frente 
al “desborde” de la situación social

Las dificultades 
que exhibió el 
inicio del 2025 en 
materia inseguri-
dad reforzaron el 
plan del Ejecutivo 
municipal: la pre-
vención y el traba-
jo en las barriadas 
son el centro del 
trabajo. Diagnósti-
co coincidente con 
el Panal: el minis-
tro Quinteros ase-
guró que la base 
del problema está 
en la crisis social.

Por Gabriel Marclé

L
a agenda del Gobierno de 
Río Cuarto permanece 
enfocada en el control de 
daños tras el vendaval de 

inseguridad que provocó serias 
movilizaciones en reclamo de 
soluciones concretas frente a 
la problemática. Aunque la in-
tención política del oficialismo 
cordobés es que la ciudad pueda 
pasar de página con la llegada 
de respuestas que colaboren 
con ese fin, en la Municipalidad 
local continúan mostrando la 
intención de taclear la crisis por 
todos los frentes. No son solo los 
números que dejan los operativos 
policiales (los 99 detenidos en un 
solo fin de semana), sino también 
el abordaje social.

El pasado lunes se llevó a 
cabo un nuevo encuentro de la 
recientemente inaugurada Mesa 
de Seguridad, convocada entre el 
Municipio y el Consejo Econó-
mico y Social. Para esta segunda 
reunión, se dio participación a 
representantes de la Justicia y 
se avanzó en el análisis de las ac-
ciones concretas que ya se están 
ejecutando con el objetivo de que 
los ciudadanos vivan más segu-
ros. Pero, más allá del pedido por 
un accionar policial efectivo, los 
presentes reflejaron la necesidad 
de abordar temas como la exclu-
sión social y las adicciones como 
parte de la crisis.

“Debemos generar una agen-
da de trabajo común y continua 
por este tema complejo que no es 
que vino para quedarse, sino que 
está desde hace mucho tiempo”, 

ALFIL     RIO CUARTO

Justamente, el diagnóstico de 
la Municipalidad coincidió con el 
que realizó en las últimas horas 
el ministro de Seguridad de la 
Provincia, Juan Pablo Quinteros, 
quien aseguró que hay mucho 
más detrás de un hecho concreto 
de inseguridad. “La Policía de 
Córdoba no está desbordada. 
Lo que está desbordada es la 
situación social de un país que 
desborda por todos lados, aun-
que algunos no lo quieran ver”, 
dijo el funcionario provincial en 
declaraciones al medio local LV16.

La postura del máximo res-
ponsable de la cartera de Seguri-
dad apuntó claramente al estado 
del tejido social y el efecto que tie-
ne el presente socio-económico 
del país entre los que menos tie-
nen, algo que parecía soslayarse 
hasta el momento dentro de un 
oficialismo provincial que pa-

rece evitar cualquier posibilidad 
de conflicto con el Gobierno de 
Javier Milei, responsable de la 
política económica del país y sus 
resultados.

En ese sentido, desde el Go-
bierno municipal sostienen que 
más allá de las acciones preventi-
vas en Seguridad, será el Gabinete 
Social quien coordine acciones 
que van desde la Guardia Local 
hasta las políticas sanitarias y 
educativas que se realicen en los 
distintos barrios de la ciudad, 
aunque también se dará un es-
pecial impulso a la problemática 
de adicciones: está en marcha el 
Centro de Día con el que De Rivas 
buscará dar un salto de calidad en 
el abordaje.

Mesa Ejecutiva en Seguridad
En paralelo a la integración del 

Gabinete Social, el lunes también 

El trabajo social, lo que está al alcance del accionar municipal. La 
seguridad es de la Provincia, donde también se reconoce la crisis de 
las barriadas.

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

“No se olviden del impuestazo”

E
l periodista dialogaba con el militante 
radical sobre la agenda política del 
partido en la ciudad.

Militante: Algo que me resulta increíble es 
que hayamos soltado tan rápido un tema que 
debería estar vigente en la discusión pública.

Periodista: ¿Cuál?
M: ¡No se olviden del impuestazo!
P: Bueno, pero lo tapó la contundencia 

de la inseguridad. ¿No?
M: Para algunos sí. Yo al único que es-

cucho recordando el impuestazo que nos 
clavaron es a Gonzalo Parodi. 

P: El otro día lo escuché en una nota 
decir que, si la exclusión social deriva en la 

inseguridad, deberían hacer que los im-
puestos no caigan sobre los sectores más 
excluidos. ¿Lo dice por eso?

M: Exacto. Por eso, le digo, algunos 

soltaron el tema muy rápido. Los que están 

dirigiendo el bloque están corriendo atrás 

de la agenda oficialista. Se pierden muy rá-

pido. Ya lo dijo el “pampa” (Gonzalo Parodi).

P: Me parece que lo pueden reflotar en 
estos días.

M: Deberían, pero los veo dormidos.

Gavier habló sobre el caso 
Dagatti

L
a periodista recibió un mensaje del 

informante sobre las declaraciones 

del fiscal Enrique Gavier a LV16. El 

magistrado se refirió al rol del empresario 

Alicio Dagatti, quien encabezaría una or-
ganización ilícita vinculada al contrabando 
de drogas y celulares en distintos estableci-
mientos penitenciarios. La semana pasada, 
Gavier le dictó prisión preventiva a Dagatti 
y otras cuatro personas que también se 
encuentran detenidas en Bouwer desde 
diciembre. 

Informante: ¿Escuchó a Gavier hablan-
do sobre la prisión preventiva de Dagatti? 
Explicó que el rol del empresario local sería 
clave dentro de lo que sería esta asociación 
ilícita. Su hijo Ignacio también tendría una 
participación importante, al igual que el 
empleado Luis Mina y un ecónomo del 
servicio penitenciario.

Periodista: Fuertes declaraciones. Si 
mal no recuerdo, deben ser las primeras 
que da el fiscal en relación al tema. Al 

menos desde lo de la prisión preventiva. 
I: Un dato no menor que le consultaron 

es lo que había planteado la Cámara, que 
consideraba nula la detención el mismo 
día que Gavier dictó la prisión preventiva. 
En realidad, el Tribunal consideraba nulo 
el decreto de detención de diciembre por-
que ahí no se especificaron los motivos. Al 
menos no con suficiencia. Pero distinto es 
lo que ocurre con este dictamen de prisión 
preventiva, en donde sí se fundamenta 
ampliamente por qué se considera que, 
tanto Dagatti como el resto de los impu-
tados, debieran seguir detenidos mientras 
se continúa con la investigación. Básica-
mente, por considerar que habría peligro 
de fuga o incluso una posible alteración 
de pruebas si se dispusiera la libertad de 
los imputados.

dijo el intendente Guillermo De 
Rivas en el encuentro que contó 
-una vez más- con la presen-
cia de referentes de diferentes 
instituciones. El jefe municipal 
repasó los anuncios realizados 
por el Gobierno provincial, como 
la creación de nuevas fiscalías 
y la llegada de más personal, 
pero también puso el énfasis en 
el trabajo social y la llegada de 
mejoras en la calidad de vida de 
los sectores más postergados. 
En ello está abocado el equipo 
derrivista, repartido en más de 50 
cuadrantes.

se definió la conformación de 
la Mesa Ejecutiva de Seguridad 
integrada por el Consejo Eco-
nómico y Social, el Defensor del 
Pueblo, las fuerzas de seguridad 
de la Provincia y de la Nación, la 
Justicia, el Concejo Deliberante y 
el Ejecutivo Municipal.

“La idea es tener una mesa 
ejecutiva más pequeña que pueda 
ir planteando acciones concretas. 
Hay ideas, hay proyectos, pero 
hay que ponerles más acción para 
que impacten en la comunidad 
y no queden en la expresión de 
buenos deseos e intenciones. 
Esto no implica dejar de trabajar 
en la mesa ampliada”, aclaró al 
respecto la secretaria de Gestión 
y Participación Ciudadana, Karin 
Bogni.

Más adelante, el Secretario 
de Prevención y Convivencia, 
Gastón Maldonado, enumeró 
las múltiples líneas de trabajo 
que se están desarrollando en 
sitios como la Central de Moni-
toréo. Asimismo, adelantó que 
se informarán los datos de la una 
encuesta de victimización anual 
que tiene como objetivos obtener 
información para contribuir a un 
diagnóstico certero del problema 
de la delincuencia que afecta a la 
población, identificar las medi-
das seguridad adoptadas por los 
vecinos, recabar información 
sobre las características del 
delito y el contexto de la victi-
mización, relevar la percepción 
de inseguridad y cómo evalúa 
la ciudadanía la actuación de las 
instituciones gubernamentales, 
utilizar los datos para trabajar 
en mejoras.
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Con cautela, la Rural evalúa los 
nuevos gestos de la Provincia

Desde la entidad 
celebran que el 
gobernador in-
sista a Nación 
por la quita de-
finitiva de las 
retenciones pero 
lamentan que 
se haya frus-
trado el pedido 
de reducción de 
los impuestos 
provinciales en 
la Legislatura. 
Se profundiza 
el reclamo de 
obras de infra-
estructura en el 
paraje Río Seco, 
afectado por las 
recientes lluvias. 

(Viene de Tapa)
A comienzos de esta semana, 

Alfil dio cuenta del posiciona-
miento de la institución local, 
quienes avalaron el rumbo to-
mado por el gobierno nacional 
pero exigieron un gesto más 
contundente que dé pie a la qui-
ta definitiva de las retenciones 
(medida que actualmente rige 
de manera temporal y para de-
terminados cultivos). En ese co-
municado, la entidad se mostró 
esperanzada luego del discurso 
del presidente Javier Milei en la 
apertura de sesiones del Congre-
so pero pidió “un paso más y que 
no haya vuelta atrás”.

Por otra parte, la relación 
entre la entidad ruralista de 
la Capital Alterna y el gobier-
no provincial parece estar en 
un impasse, luego del mensaje 
contundente de la asamblea de 
productores que tuvo lugar a 
mediados de febrero. Aseguran 
que el diálogo sigue siendo cordial 
y respetuoso pero advierten que 
estarán más atentos a finales de 
este año, cuando se conozca el 
Presupuesto 2026 y los futuros li-
neamientos en materia tributaria.

“El ministro (Sergio Busso) se 
puso a disposición pero para jus-
tificar el aumento del Inmobiliario 
Rural. Seguimos en diálogo pero 
no hubo un retroceso en las me-
didas que dispusieron”, señaló el 
referente ruralista. Recordó que, 
por mandato de los productores 
que participaron de la asamblea 
del pasado 10 de febrero, se envió 
un pedido de revisión del esque-
ma impositivo a la Legislatura 
pero no se le dio tratamiento. Ade-
más, señaló que “se ha cambiado 
una reglamentación en relación 
al tratamiento de las cuestiones 

ALFIL     RIO CUARTO

tributarias donde ya no alcanza 
con el voto de la mayoría simple. 
Esto sienta un precedente y uno 
ve que han jugado las artimañas 
de la política en la Legislatura”. 
El presidente de la SRRC reiteró 
que, a partir de estos hechos, se 
mostrarán más atentos al debate 
del presupuesto del año próximo.

Moyetta ratificó el pedido a las 
provincias y municipios para que 
estén “a tono” con el reclamo que 
se le hace al gobierno nacional 
en materia impositiva. “Uno ve 
el esfuerzo que hace la población 
con este fuerte aumento del In-
mobiliario, de Ingresos Brutos. 
La provincia y los municipios 
deben estar a tono para hablar de 
un sistema tributario más equita-
tivo”, opinó. 

Reclamo por 
infraestructura vial

Heraldo Moyetta también 
comentó a Alfil sobre el reclamo 
que encabeza la entidad ante 
el director de Infraestructura 
Agropecuaria de la Provincia, 
Franco Mugnaini.  “Se hace én-
fasis en que los impuestos que 
forman el Fondo de Desarrollo 
Agropecuario vuelven en un 
98% en caminos, seguridad 
e infraestructura y que se ha 
manejado de manera eficiente. 
Entendemos que la construc-
ción del vado del paraje de Río 
Seco es inminente pero aún no 
se ha efectivizado. Lo venimos 
reclamando hace dos años”, 
aseguró el dirigente rural. 

A comienzos de enero, la 

SRRC se reunió con producto-
res de la región para avanzar 
en el  reclamo luego de los 
daños ocasionados por una 
tormenta. Mugaini participó 
de ese encuentro, al igual que el 
subsecretario de Biodesarrollo 
e Innovación Agropecuaria, 
Germán Font. Los funcionarios 
se comprometieron a realizar 
un relevamiento y avanzar en 
las soluciones. Mugnaini re-
ceptó el reclamo puntual del 
vado para el paraje Río Seco 
que apunta a solucionar la 
problemática del tránsito en 
los días de lluvia. La Rural de 
Río Cuarto asegura que, hasta 
ayer, no hubo señales y que el 
problema se agudizó con las 
últimas lluvias. 

D
erecho a la Identidad, el programa que el Municipio 
puso en marcha por medio de la Valija Móvil del 
Registro Civil para regularizar la documentación 

personal de los ciudadanos, ahora también llegará a las 
escuelas. La propuesta se iniciará en el Centro Educativo 
Adolfo Alsina e irá recorriendo distintos establecimientos 
los martes de cada semana. 

Al respecto, el subsecretario de Gobierno, Fernando 
Bossio, dijo que es importante que los niños y niñas pue-
dan acceder a sus documentos en el seno de las escuelas, 
teniendo en cuenta que muchos no pueden trasladarse 
hasta las oficinas del Registro Civil para renovar su DNI o 
fijar un cambio de domicilio. Por otro lado, el funcionario 
hizo un balance positivo por el éxito de la campaña que se 

concretó en el verano. 
“Sabíamos que la demanda era alta, pero no teníamos 

en claro cuál podía ser. Desde que arrancó el verano, se 
han superado los 750 pedidos. Son solicitudes de nuevos 
DNI y reempadronamientos, sobre todo de niñas y niños y 
de personas mayores. Que las personas tengan su DNI, su 
pasaporte o su domicilio actualizado es importantísimo, 
sobre todo en un año electoral, para que puedan ejercer su 
derecho al voto y fortalecer las instituciones”, manifestó 
Bossio. 

Ayer, la Valija Móvil estuvo en el colegio Adolfo Alsina. 
Hoy estará en el Centro de Gestión Municipal de Banda 
Norte (como todos los miércoles de marzo) y el jueves 
será el turno de la vecinal de barrio San Eduardo. En tanto, 

todos los lunes de marzo, los trámites se podrán realizar en 
el CGM de barrio Alberdi. Además, el viernes 14 de marzo, el 
operativo será en la Plaza Olmos de la Juventud y el viernes 
28 se trabajará nuevamente en barrio Alberdi.

Por otra parte, el Municipio también presentó el 
cronograma de actividades previas al Día Nacional 
por la Memoria, Verdad y Justicia. Se trata de diversas 
propuestas que tendrán lugar durante más de 15 días. 
La comisión de la Memoria anticipó que el día de hoy 
viajará una delegación de trabajadores al predio del ex 
centro clandestino de detención La Perla. Las activida-
des continuarán hasta el propio 24 de marzo, día en el 
que se convocó a la Marcha por la Memoria, Verdad y 
Justicia a partir de las 18 horas. 

Derecho a la Identidad: el programa ahora llega a las escuelas 
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Eduardo Dalmasso*

L
a revolución libertado-
ra, conducida por los 
sectores más duros de 
las Fuerzas Armadas, se 

planteó eliminar todo vestigio de 
la política popular y de sus sím-
bolos.  Al autoritarismo imbuido 
de una conciencia popular se lo 
intenta hacer desaparecer me-
diante un nivel de represión cívica 
y militar que a lo largo de los años 
resultó infructuosa. Los jefes de la 
insurrección no comprendieron 
que, más allá del personalismo, la 
sociedad argentina había vivido 
una revolución social que había 
incorporado a la vida democrá-
tica y al bienestar a los sectores 
del trabajo y a los menos favore-
cidos. José Luis Romero, ya en el 
1951, sostuvo que “Las masas no 
renunciarían ya al progreso que 
habían alcanzado, y sería ineficaz 
cualquier planteo que se haga en 
base a retrotraer su situación a la 
de hace diez o veinte años atrás”. 

Niveles de represión
El régimen, investido de pode-

res totales, dicta el decreto 3855 
prohibiendo el proselitismo pero-
nista y todo tipo de manifestación 
en cualquier ámbito, público o 
privado. Se interviene la Confede-
ración General del Trabajo (CGT), 
se disuelve el Partido Justicialista 
y a todos sus afiliados se les impo-
sibilita la obtención de empleos 
o cargos públicos.  Su determi-
nación de borrar todo vestigio de 
Peronismo se pone en evidencia al 
fusilar a los militares sublevados, 
cuyo líder era el General Valle. A 
esto se agrega la ejecución de ci-
viles en Lanús y en el basurero de 
José León Suarez. Esta tragedia se 
completa con el dictado de la Ley 
Marcial. 

Ese mismo año, Perón editó 

Presente y Pasado.(4) La Revolución del 
55 a la caída de gobierno de Frondizi 1ra parte.  

en Santiago de Chile el primero de 
sus libros del exilio, La fuerza es el 
derecho de las bestias, en el que 
justificaba la acción política de 
su gobierno y tachaba de cinismo 
la pretensión de la dictadura de 
calificar a su gobierno como una 
dictadura, cuando su única fuente 
de poder eran las armas.

La resistencia a través de huel-
gas y atentados desafiaba al rigu-
roso control. Hasta el 57 se com-
putaron 125 atentados. Entre ellos, 
una huelga en la fábrica de Siam Di 
Tella que remata en un incendio 
intencional y las voladuras de un 
puente ferroviario y de un con-
ducto de nafta en Villa Domínico. 
La violencia se intensifica entre 
los años 1958 y 1961, durante el 
Gobierno de Arturo Frondizi. En 
ese período, se pierden millones 
de horas de trabajo, se produce 
la toma del Frigorífico Nacional 

Lisandro de la Torre y se hacen 
volar depósitos de combustibles 
de la Shell en Córdoba.

Miradas que cambian
La certidumbre de que todos 

los resortes del poder económico 
estaban en manos de la ortodoxia 
económica liberal, en total con-
traposición con los principios 
sostenidos por el justicialismo, y 
la evidencia de que la libertad de 
los mercados se sostenía a fuerza 
de bayonetas, lleva a fracciones 
importantes de la izquierda mar-
xista y del campo nacional a revi-
sar sus posiciones antiperonistas 
y su mirada sobre el gobierno de 
Perón.  Carlos Altamirano (1998) 
cita a Fermín Mignone, quien 
fuera Ministro de Educación en el 
Gobierno de Domingo Mercante, 
como testigo de un nuevo paisaje 
en 1960. “Al observador de la vida 

argentina le es fácil advertir en los 
últimos años la presencia y el de-
sarrollo de corrientes intelectuales 
y políticas que procuran unir la 
ideología marxista con los valores 
nacionales”..

Realidades
El Gobierno militar profundi-

zó las antinomias, la sociedad se 
polarizó aún más y la inestabilidad 
política y económica continuó 
siendo una constante. Las políticas 
económicas implementadas por 
los gobiernos militares no logra-
ron estabilizar la economía, lo que 
exacerbó los conflictos sociales. La 
inflación y el desempleo aumenta-
ron, generando descontento entre 
la población. Carlos Altamirano 
destaca que uno de los principales 
debates durante la Revolución Li-
bertadora giró en torno al camino 
que debía tomar el capitalismo 

argentino después de Perón. Este 
debate, que había comenzado en 
los años treinta, se reanudó con 
fuerza tras el derrocamiento de 
Perón.

La coalición que derrocó a 
Perón era heterogénea y tenía 
diferentes visiones sobre el futuro 
del país. Esta falta de definición 
dentro de la coalición triunfante 
generó controversias políticas 
sobre cómo manejar la transi-
ción y qué políticas económicas 
implementar. 

 La falta de legitimidad del 
gobierno y la creciente presión 
social e internacional llevaron a 
los militares a buscar una salida 
seudo democrática, lo que des-
embocó en las elecciones de 1958 
y la entrega del poder a Arturo 
Frondizi.

Dr. En Ciencia Política 
(UNC-CEA)
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

La Escuela Práctica de Agri-
cultura y Ganadería (Segun-
da parte)

Por decreto publicado el úl-
timo año del siglo diecinueve en 
el Boletín Oficial de la Nación, se 
aceptaba “la cesión en calidad de 
préstamo del edificio conocido 
por «Chalet Crisol» y del parque 
anexo, compuesto de ocho hec-
táreas, y la entrega de diez mil 
pesos moneda nacional, para 
la terminación del mencionado 
edificio, ofrecida por el Gobierno 
de la Provincia de Córdoba”. El 
período del mencionado prés-
tamo era de ocho años desde la 
publicación del decreto, y “a la 
expiración del plazo fijado de 
ocho años, el Chalet y el parque 
adyacente serán devueltos al 
Gobierno de Córdoba, con todas 
las mejoras que en ellos se hubiere 
introducido.”

En un documento de 1917 se 
podía leer el encuadre institucio-
nal y pedagógico de las Escuelas 
de Agricultura, en tanto parte de 
un proyecto nacional dependien-
te del Ministerio de Agricultura. 
Se indicaba que “Las escuelas 
especiales de agricultura son ins-
tituciones intermedias entre las 
escuelas prácticas de agricultura 
y la enseñanza superior agrícola 
a cargo de las facultades de agro-
nomía de las universidades de 
Buenos Aires y La Plata. En ellas 
se realiza la enseñanza práctica y 
teórica de todos los conocimien-
tos que atañen a una explotación 
combinada de la agricultura y la 
ganadería, de acuerdo con lo que 
debe ser una granja modelo, y se 
presta una atención especial a 
los estudios prácticos de labo-
ratorio.” Se informaba que “La 
Escuela de Agricultura y Gana-
dería de Córdoba forma peritos 
en agricultura y zootecnia”, y se 
explicaba la orientación del siste-
ma: “El objeto de estas escuelas es 
formar agricultores competentes 
y capaces de dirigir y explotar 
directamente establecimientos 
agrícolas y ganaderos, así como 

Caras y caretas 
cordobesas

Fotos de 1911 y 1916 de la Escuela Práctica de Agricultura de Córdoba.

La necesidad de crear establecimientos educativos donde formar a profesionales para la 
gran producción agrícola y ganadera pampeana, tuvo provechosa repercusión en Córdoba. 

industriales.” 
Un artículo publicado en la 

revista universitaria Alfilo de 
Agosto - Septiembre de 2007, 
dedica un relato al pasado de la 
actual Ciudad Universitaria, que 
sucedería desde 1956 a la Escuela 
Práctica de Agricultura en el mis-
mo terreno. El predio universita-
rio sumaría nuevos pabellones a 
los edificios en pie de la antigua 
Escuela de Agricultura. El repaso 
a algunas de las viejas construc-
ciones de aquella institución 
ayuda a visualizar la fisonomía de 
ese centro de educación agraria. 
Hay que considerar que la actual 
Ciudad Universitaria se extiende 
en un predio de 1.115 hectáreas, y 
la Escuela Práctica de Agricultu-
ra ocupó la superficie de ciento 
ochenta hectáreas. Tomamos 
datos valiosos del texto de Alfilo: 

“Tal como señala Carlos Lu-
que Colombres, en La ciudad 
nueva, «el edificio principal, si-
tuado en lugar prominente, donde 
más tarde se levantaría lo que hoy 
es el Decanato de la Facultad de 
Filosofía y Humanidades, esta-
ba rodeado de una gran terraza 
para la circulación de carruajes 

y tenía capacidad para sesenta 
alumnos internos». La zona, co-
menta Carlos Page –autor de la 
publicación La Ciudad Universi-
taria de Córdoba (2001)- tenía un 
importante parque, proyectado 
por el paisajista Caravaniez, quien 
también se desempeñaba como 
docente de la escuela.

Los registros de la época dan 
cuenta de que el actual pabellón 
Brujas fue acondicionado como 
vivienda del director de la insti-
tución. «El director moraba en la 
casa que todavía se conserva en 
las inmediaciones del Pabellón 
España. Y en el resto de ese predio 
de casi ciento ochenta hectáreas 
se hallaban instalados el galpón 
de máquinas, los talleres de he-
rrería y carpintería, el gallinero 
modelo, el colmenar, la sección 
ganadería, etc.», afirma Luque 
Colombres.”

En la misma publicación y a 
base de testimonios de los profe-
sores de las carreras que hicieron 
la punta en los orígenes de la 
Ciudad Universitaria, se apor-
taban más datos atinentes a la 
vieja Escuela de Agricultura que 
fuera reemplazada por faculta-

des de la Universidad Nacional 
de Córdoba. Las referencias son 
provistas por el artista plástico 
y ex profesor Oscar Gubiani: 
“La Cabaña, el Brujas, el Gris, el 
Granero -que fue demolido- y el 
edificio que actualmente ocupa el 
Centro de Investigaciones Acústi-
cas y Luminotécnicas (Cial), de la 
Facultad de Arquitectura, son las 
construcciones más antiguas que 
se conservan en la Ciudad Uni-
versitaria. También de esa época 
subsiste la laguna de los patos, 
que fue remodelada en diferentes 
oportunidades hasta adquirir su 
fisonomía actual.

Detrás del México, se encon-
traba un pabellón que original-
mente se llamaba «Granero» que, 
hasta los años 70, fue utilizado 
principalmente por las cátedras 
de Teatro para ensayar sus obras. 
Según Gubiani, al lado, estaba 
«la posta», una construcción con 
forma de «rancho a dos aguas» 
que en la época de la Escuela de 
Agricultura se utilizaba como 
vivienda para los peones. Estas 
dos edificaciones fueron demo-
lidas. El Granero era un edificio 
de aproximadamente ocho me-

tros de alzada, similar al actual 
Pabellón Gris. «Era simple, con 
pocas ventanas, muy alto y tenía 
un corredor con barandas. Posi-
blemente haya funcionado como 
depósito de semillas», comenta el 
docente. Al igual que el Pabellón 
Brujas y la Cabaña, Gubiani desta-
ca que este edificio «era de ladrillo 
a la vista de estilo inglés, con los 
remates de las esquinas revoca-
dos hacia afuera». La Cabaña, que 
algunos de manera equivocada 
denominan «Granero» y donde 
actualmente funciona el taller 
de Escultura, se utilizaba en los 
tiempos de la Escuela de Agricul-
tura para la crianza de animales de 
raza y la enseñanza de actividades 
vinculadas con la ganadería.

«Desde que se creó la Escuela, 
uno de los paseos tradicionales 
de los pobladores de Córdoba, a 
principios del siglo veinte, era ve-
nir a estos predios a recoger flores 
en verano», resalta Gubiani.”

La Escuela de Agricultura de 
Córdoba dejó de funcionar en el 
predio de su asentamiento ori-
ginal en el año 1949, cuando fue 
trasladada definitivamente a la 
ciudad de Bell Ville.

CORDOBERS



DIARIO ALFIL MIERCOLES 12 MAR 202516

ALFIL es propiedad de GRAFCOR S.A. Dom. Legal: Humberto Primo 670, OF: F 24 - PH 238, DISTRITO CAPITALINAS, BLOQUE FRAGUEIRO, 
Córdoba, Argentina. Director y Jefe de Redacción: Gabriel Silva. Periodistas: Raúl Ortiz, Yanina Soria, Felipe Osman y Bettina Marengo. 
Diseño gráfico: Patricia Belver, Francisco Noguera. Edición Web: Ariel Bogdanov. Correo: redaccion@diarioalfil.com.ar. Publicidad: 
comercial@diarioalfil.com.ar Registro Nacional de la Propiedad: Nº 84824859. El diario no aparece sábados, domingos y feriados nacionales. 

Por J.C. Maraddón

A 
pesar de que Sui Generis ha sido considerado como 
un dúo que llegó al corazón de los adolescentes de la 
época con canciones en que una ingenua rebeldía se 
mezclaba con la enunciación romántica, resulta pa-

radójico que haya sido una de las pocas formaciones rockeras 
de ese entonces que tomaba posturas políticas explícitas. En 
varias de sus letras, Charly García se enfrentaba a las institu-
ciones burguesas, a la rigidez militar y a la represión sobre la 
cultura ejercida desde el poder, lo que hizo que sus composi-
ciones ingresaran dentro de los radares de la censura oficial y 

Poco antes del abismo
En su concierto del domingo pasado en el Teatro del Libertador, 
Raúl Porchetto recordó a Porsuigieco como una banda que surgió 
entre amigos, para después empuñar la guitarra e interpretar junto 
a sus músicos “El fantasma de Canterville”, lo que provocó la ova-
ción cerrada del público.

se indujeran modificaciones en su contenido.
Mientras hacia 1974 Sui Generis entraba en una etapa de 

mayor elaboración musical, García y Nito Mestre se sumaron 
a un supergrupo de tinte más folk, en el que participaron tam-
bién León Gieco, María Rosa Yorio (en ese entonces pareja de 
Charly) y Raúl Porchetto, quizás espejándose en lo que fue en 
los Estados Unidos la aparición de Crosby, Stills, Nash & Young. 
Ese emprendimiento local fue denominado Porsuigieco, una 
combinación de los nombres de sus miembros en la que se ig-
noraba el de la única componente femenina. El rock argentino 
en esos tiempos todavía se jactaba de ser “cosa de hombres”.

Entre las canciones que Charly García aportó al repertorio 
de esa banda, se contaba una que según él había sido conce-
bida en la casa de María Rosa Yorio, mientras ella estaba en 
el colegio y los padres dormían la siesta. Después de ver en 
la tele una versión cinematográfica del cuento “El fantasma 
de Canterville” de Oscar  Wilde  que él había leído de chico, se 
puso a componer un tema que trajera esa historia a la realidad 
nacional del momento, con María Estela Martínez de presi-
denta y José López Rega como ministro y como mentor de los 
comandos de la Triple A.

El sonido más bien folk de la melodía la tornaba ideal 
para que se integrase al estilo de Porsuigieco, pero sus versos 
parecían demasiado directos para los censores, que no iban 
a dejar pasar frases como “si pudiera matarlos, lo haría sin 
ningún temor” o “he muerto muchas veces acribillado en la 
ciudad”. Por eso, en aquel único disco de Porsuigieco, publi-
cado en 1976, “El fantasma de Canterville” figuraba como un 
track oculto cantado por León Gieco, para después reaparecer 
con cambios forzados en su lírica en un disco del cantautor 
santafesino que lleva ese mismo título.

En su concierto del domingo pasado en el Teatro del Liber-
tador, Raúl Porchetto recordó a Porsuigieco como una banda 
que surgió entre amigos, antes de empuñar la guitarra para 
interpretar junto a sus músicos “El fantasma de Canterville” 
y recibir la ovación de un público que no dejó de aplaudir y 
cantar ninguno de los temas que sonaron en vivo. Nombrado 
como “Porchetto mágico” por sus organizadores, el espec-
táculo contó además en su inicio con dos piezas ejecutadas 
por instrumentistas clásicos, con arreglos y dirección de Obi 
Homer, seguidas de “Sentado en el umbral de dios” a cargo 
de Raúl Porchetto en piano y voz, junto al mismo ensamble.

La anunciada magia del show se disparó en esa apertura y 
se extendió a lo largo de más de una hora, con un repaso por la 
extensa carrera de Porchetto, en la que Porsuigieco representó 
un hito fundamental. Y aunque en su abordaje actual, él respeta 
lo que dice la grabación de León Gieco, luego de cincuenta años 
“El fantasma de Canterville” no pierde nada de su frescura ori-
ginal, cuando García aunaba candidez y picardía para reflejar 
una realidad agobiante, cuyo desenlace se iba a precipitar al 
abismo con el golpe de estado.


